

Sesion 3.^a ordinaria en 4 de junio de 1913

I.—Acta aprobada

SESION 2.^a ORDINARIA EN 3 DE JUNIO DE 1913

Asistieron los señores Matte Pérez, Aldunate, Barros, Búrgos, Claro, Charme, Eche-
nique, Eyzaguirre, Lazcano, Letelier, Ochaga
via, Oliva, Reyes, Salinas, Sanfuentes, Silva
Ureta, Tocornal, Urrejola, Urrutia, Valde-
rama, Walker Martínez i Yáñez.

Leida i aprobada el acta de la sesion ante-
rior, se dió cuenta de los siguientes negocios:

Solicitudes

Una de don Alberto Villarroel con que pre-
senta al Congreso un libro denominado «Fór-
mula Chile», que tiene por objeto facilitar a
los comerciantes el medio de cumplir con la
obligacion que les impone el artículo 25 del
Código de Comercio, de llevar para su conta-
bilidad el Libro Mayor.

Se mandó archivar.

En la hora de los incidentes usa de la pala-
bra el señor Barros Errázuriz i hace indica-
cion para que se dirija oficio al señor Minis-
tro de Industria i Obras Públicas, rogándole
tenga a bien hacer enviar a esta Cámara un
ejemplar de los itinerarios de los trenes de
carga i pasajeros i un estado del equipo de
carga del ferrocarril de Osorno a Puerto
Montt.

Terminados los incidentes, se acuerda táci-
tamente dirijir el oficio solicitado por el señor
Barros Errázuriz a nombre del espresado se-
ñor Senador, i se pasa a la orden del dia.

Se pone primeramente en discusion i se da
tácitamente por aprobado el informe de la Co-
mision de Policia que figura en el primer lu-
gar de la tabla fijada ayer, en el cual se pro-
pone pasar al archivo diversos negocios.

Se toman en seguida en consideracion i se
dan sucesivamente por aprobados los infor-
mes de la Comision de Relaciones Exteriores,
de la Comision de Hacienda, de la Comision
de Industria i Obras Públicas i de la Comi-
sion Permanente de Presupuestos que figuran
con los números 2, 3, 4, 5, 6 i 7 en la tabla
formada en la sesion de ayer, en los cuales se
proponé tambien pasar al archivo diversos
mensajes, mociones i solicitudes que han per-
dido su oportunidad.

Los negocios que a virtud de estas resolu-
ciones deben pasar al archivo, son los que se
enumeran a continuación, de los cuales se ha
dado cuenta al Senado en las fechas que se
indican:

1900

Octubre 29.—Mensaje destinado a determi-
nar las especies que los ajentes diplomáticos
pueden internar libres de derechos;

Diciembre 3.—Convencion i reglamento so-
bre cambio de jiros postales con Bolivia.

1905

Enero 17.—Mensaje sobre adquisicion de
una casa para la Legacion de Chile en Bue-
nos Aires.

1907

Febrero 5.—Mensaje sobre nombramiento
de Enviado Extraordinario i Ministro Plenipo-
tenciario ad honorem en Francia, Bélgica i
Holanda.

1912

Junio 16.—Solicitud de los señores Darío
Farren i Belisario Ferrand, sobre reforma de
la clasificacion aduanera de los clavos de
alambre.

1909	1895
Junio 2.—Solicitud de varios ciudadanos sobre liberacion de los artículos de sport i gimnasia.	Agosto 30.—Mocion sobre concesion de tierras a los establecimientos misionales para indijenas. (Autor, don Ramon Ricardo Rozas).
1894	1897
Agosto 6.—Mocion del señor don Ramon Santelices. Creacion de una Caja Nacional de Ahorros.	Octubre 18.—Mocion sobre creacion de un Banco del Estado. (Autor, don Domingo Fernández Concha).
1897	1904
Agosto 1.º—Mocion de los señores Enrique S. Sanfuentes i Carlos Walker Martínez. Exportacion i enajenacion de guanos.	Agosto 16.—Mocion sobre provision de agua potable para la ciudad de Iquique. (Autor, don J. Elías Balmaceda).
1899	1907
Enero 16.—Mocion del señor don Aníbal Zañartu. Pago en oro de dieciocho peniques del cincuenta por ciento de los sueldos, gratificaciones, etc., de los empleados públicos.	Junio 3.—Mocion sobre pago de los sueldos de empleados públicos a razon de dieciocho peniques por peso. (Autor, don Fernando Lazcano).
Junio 14.—Mocion de los señores Juan Castellon, Enrique Villegas i Joaquin Santa Cruz. Autorizacion al Presidente de la República para dar en arrendamiento los terrenos fiscales de las provincias de Atacama i Antofagasta.	1899
1907	Noviembre 27.—Solicitud formulada por la Sociedad Agrícola de la Frontera, sobre emisiones hipotecarias a bajo interes.
Junio 2.—Mocion del señor don Darío Sánchez Masenlli. Caja de Emision.	1893
1896	Diciembre 13.—Informe de la Comision Mista especial, respecto de los asuntos que se relacionan con la industria salitrera.
Abril 23.—Mensaje sobre establecimiento de Bancos (extranjeros).	1899
1899	Noviembre 7.—Solicitud de don Augusto Orrego Cortés sobre garantía i otras concesiones para la instalacion de una fábrica de ácido sulfúrico.
Mayo 3.—Mensaje sobre enajenacion de tierras fiscales.	Diciembre 20.—Solicitud de don Luis Guiglielmini en que pide garantía i otras concesiones relacionadas con la industria de la pesquería.
1901	1905
Junio 15.—Mensaje sobre inversion de fondos en Magallanes.	Junio 20.—Mensaje en que se somete a la aprobacion del Congreso el contrato celebrado con la Municipalidad de Iquique sobre dotacion de agua potable a dicha ciudad, i en que se pide autorizacion para invertir hasta la cantidad de tres millones de pesos, en llevar a efecto las obras destinadas a ese objeto. Se halla pendiente la discusion con varias indicaciones. Anexo se halla el mensaje sobre tran-
1902	
Agosto 13.—Mensaje sobre puerto mayor de Sama.	
1911	
Agosto 28.—Mensaje sobre autorizacion a la Municipalidad de Viña del Mar para contratar un empréstito.	

sacion con la Compañía Tarapacá Water Works Company Ltd. para proveer de agua potable a Iquique i dos informes de la Comision de Hacienda sobre esta materia.

Junio 24.—Mensaje que tiene por objeto aumentar la remuneracion del Presidente de la República i de los Ministros del Despacho.

1908

Agosto 3.—Mensaje que fija el número de Senadores i Diputados que debe elejirse conforme al último censo.

Diciembre 15.—Mocion del señor Balmaceda don J. Elías, sobre modificacion de la planta i sueldo de los empleados de las aduanas de Iquique i Pisagua.

1910

Febrero 22.—Mocion del señor Walker Martínez relativa a representar al Presidente de la República las infracciones relacionadas con inversion de fondos.

Junio 4.—Mensaje sobre autorizacion para otorgar el uso indefinido de calles, etc., en Carvajana i San Antonio para obras de agua potable, luz eléctrica, etc.

1911

Junio 12.—Mensaje sobre asignacion de sueldo a dos ingenieros de la Delegacion Fiscal de Salitreras.

Agosto 14.—Mocion de la Comision Mista de Presupuestos sobre reorganizacion de la Oficina de Estadística.

Agosto 14.—Mocion de la Comision Mista de Presupuestos sobre reorganizacion de los servicios de telégrafos.

Diciembre 29.—Mensaje en que se solicita autorizacion para declarar infestado de viruelas el departamento de Santiago por el plazo de dos meses.

1912

Enero 29.—Mensaje sobre autorizacion para invertir cinco millones de pesos, mientras se promulga la lei de presupuestos, en atender a los gastos de la administracion pública.

Abril 30.—Mensaje, mocion i demas antecedentes relativos a establecer que los servicios de aseo e hijiene de la ciudad de Santiago continuarán a cargo del Fisco.

Mayo 27.—Mensaje sobre permiso al asesor letrado del Ministerio de Relaciones Esteriores para aceptar la representacion de la Re-

pública de Costa Rica en la Junta de Jurisconsultos de Rio Janeiro.

Agosto 36.—Mensaje sobre autorizacion para acreditar Legacion ante el Gobierno de los Estados Unidos de Venezuela

Diciembre 9.—Mensaje sobre autorizacion para invertir cuatrocientos cuarenta mil pesos en la prosecucion de los trabajos de construccion del edificio de los Tribunales de Justicia de Santiago.

Diciembre 16.—Mocion de los señores Ascanio Bascañan i Manuel Salinas sobre autorizacion para el mantenimiento de la Legacion de Chile en Béljica i Holanda.

1904

Julio 4.—Mensaje sobre el pago de cantidades adeudadas por los diversos Ministerios.

1906

Setiembre 1.^o—Mensaje sobre suplemento al presupuesto del Interior, destinado a invertirse en gastos del telégrafo;

Junio 4.—Mensaje sobre suplemento de cinco mil pesos a imprevistos del Culto.

1907

Junio 17.—Mensaje sobre suplemento al presupuesto de Hacienda. Pago de diversos gastos, en especial del servicio aduanero;

Setiembre 4.—Mensaje sobre suplemento a diversos ítem del presupuesto de Marina.

1908

Julio 17.—Mensaje sobre suplemento a las partidas espensas, etc., del Ministerio de Relaciones;

Octubre 29.—Mensaje sobre suplemento, trasporte i seguro de dineros fiscales;

Noviembre 24.—Mensaje sobre suplemento para atender a la devolucion de derechos de aduana cobrados indebidamente;

Julio 8.—Mensaje sobre suplemento para viáticos de ingenieros i otros empleados de Obras Públicas.

1909

Octubre 29.—Mensaje sobre suplemento a diversos ítem del presupuesto de Marina.

1911

Enero 16.—Mensaje sobre suplemento para pagar cuentas pendientes de servicios correspondientes al Ministerio del Interior;

Diciembre 11.—Mensaje sobre suplemento al presupuesto administrativo de la Quinta Normal de Agricultura, por este año;

Agosto 28.—Mensaje sobre pago de varios gastos del Ministerio de Relaciones.

1901

Noviembre 15.—Mensaje sobre reorganizacion de la Direccion de Obras Públicas. (Se solicita una especie de autorizacion global para verificarla).

1902

Agosto 18.—Mensaje sobre peticion de fondos para organizar una esposicion de empleos industriales de alcohol.

1903

Junio 13.—Mensaje sobre construccion de los ferrocarriles de Rayado a Tacna, de Osorno a Puerto Montt i Ancud a Castro.

1906

Julio 11.—Mensaje sobre autorizacion para contratar el estudio definitivo de varias secciones del ferrocarril lonjitudinal.

1907

Noviembre 11.—Mensaje sobre autorizacion para rescindir, liquidar o mejorar hasta en cuatro millones de pesos los contratos de obras públicas vijentes el 16 de agosto de 1906.

1908

Agosto 31.—Mensaje sobre inversion de dos millones de pesos en construccion de edificios públicos.

Octubre 29.—Mensaje sobre autorizacion para invertir un millon quinientos mil pesos en ferrocarriles.

Noviembre 19.—Mensaje sobre autorizacion para invertir dos millones cuatrocientos cincuenta i tres mil doscientos veintisiete pesos, oro de dieciocho peniques, en el pago de material rodante de los ferrocarriles.

1900

Diciembre 5.—Mocion de los señores Federico Puga Borne i Juan A. González. Pension de gracia a la viuda de don Ramon García.

1907

Enero 17.—Mocion del señor Luis Devoto A. Jubilacion de los empleados de los Ferrocarriles del Estado.

1904

Junio 6.—Mocion del señor don Ramon Barros Luco. Ferrocarriles entre Pisagua i Arica.

Se pone en seguida en discusion el informe de la Comision de Policia en que propone el rechazo de varios proyectos de la Cámara de Diputados que han perdido su oportunidad.

A peticion del señor Walker Martínez se toma en consideracion separadamente cada uno de los proyectos a que dicho informe se refiere i se dan sucesivamente por desechados con el asentimiento tácito de la Sala.

Dichos proyectos son los siguientes:

El que declara de utilidad pública los terrenos necesarios para prolongar la calle de Blanco en Quillota, de fecha 21 de julio de 1896;

El que tiene por objeto reformar los artículos 48 i 50 de la lei de sueldos del Ejército i Armada, de 1.º de febrero de 1893, proyecto de que se dió cuenta el 14 de julio de 1898;

El que fija los sueldos de los empleados civiles de la Armada, de fecha 5 de febrero de 1907;

I finalmente el que tiene por objeto completar la lei de 1904 sobre contratacion de las obras de mejoramiento del puerto de Valparaiso, de fecha 9 de noviembre de 1904.

Considerado en seguida el oficio de la Honorable Cámara de Diputados en que comunica que ha tenido a bien desechar el proyecto de lei aprobado por el Senado, por el cual se concede un suplemento de treinta i cinco mil pesos al ítem 1412, de la partida 16 del presupuesto de Hacienda correspondiente al año de 1910, se acuerda, con el asentimiento tácito de la Sala, no insistir en la aprobacion de dicho proyecto.

Igual resolucion se toma respecto al proyecto de lei aprobado por el Senado i desechado por la Honorable Cámara de Diputados, por el cual se conceden suplementos a los ítem 150, 410, 1562 i otros del presupuesto de Hacienda correspondiente al año 1909.

Se toma en seguida en consideracion el oficio de la otra Cámara con el cual devuelve desechado el proyecto de lei, aprobado por el Senado, que crea un nuevo Juzgado de

Letras en el departamedto de Tacna i se acuerda tácitamente no insistir en la aprobacion del proyecto.

Se toma en seguida en consideracion i se dan sucesivamente por aprobados sin modificacion i sin debate los siguientes proyectos de acuerdo:

PROYECTO DE ACUERDO:

Artículo único.—Concédese al señor don Carlos Correa el permiso requerido por el número 4.º del artículo 9.º de la Constitucion, para que pueda aceptar el empleo ad honorem de sub-comisario de policia de campaña para el distrito de Uspallata, que le ha conferido el Gobierno de la provincia de Mendoza (República Argentina).

PROYECTO DE ACUERDO

Artículo único.—Concédese al cónsul de Chile en Glasgow, don Alfredo Rojas, el permiso requerido por el número 4.º del artículo 9.º de la Constitucion, para que acepte el cargo de cónsul ad honorem en Escocia que le ha conferido el Gobierno del Ecuador.

Se pone en discusion jeneral el proyecto de lei de la Cámara de Diputados que tiene por objeto la creacion de dos empleos de ingenieros para el avalúo de propiedades en la Caja de Crédito Hipotecario i se da tácitamente por aprobado el informe de la Comision de Hacienda en que se propone el rechazo de dicho proyecto de lei.

Igual resolucion se adopta respecto al proyecto de lei remitido por la Honorable Cámara de Diputados que tiene por objeto conceder a la Caja de Crédito Hipotecario por una sola vez una subvencion de cuarenta mil pesos para que instale en las ciudades de Valparaiso i Concepcion sucursales de la Caja de Ahorros de Santiago.

Se pasa despues a tratar del proyecto de lei de la otra Cámara por el cual se dispone que todas las instituciones de ahorro existentes en el territorio de la República i las que se establecieren en adelante queden sometidas en su funcionamiento a la vijilancia del Consejo de la Caja de Crédito Hipotecario i usan de la palabra los señores Barros Errázuriz, Echenique, Walker Martínez i Claro Solar.

Este último señor Senador hace indicacion para que el proyecto pase en informe a la Comision de Hacienda.

Cerrado el debate se da tácitamente por aprobado el proyecto en jeneral.

Consultada la Sala acerca de la indicacion del señor Claro Solar, se da tambien tácitamente por aprobada.

Se suspende la sesion.

No continuó a segunda hora por falta de número para formar quorum.

II.—Asuntos de que se dió cuenta

Mensaje del Ejecutivo

Conciudadanos del Senado i de la Cámara de Diputados:

El Gobierno del Ecuador ha pedido que nuestro Enviado Eetraordinario i Ministro Plenipotenciario en Bélgica suscriba, en representacion del Ecuador, la Convencion Internacional sobre el Opio.

Solicito, en consecuencia, de acuerdo con el precepto constitucional, la autorizacion necesaria para que el espresado funcionario pueda aceptar esa comision.

Santiago, 3 de junio de 1913 —R. BARROS LUCC.—*E. Villegas E.*

Oficio de S. E. el Presidente de la República

Santiago, 13 de mayo de 1913. — Por el oficio de V. E. número 1.138, de 6 del actual, me he impuesto de que la Honorable Comision Conservadora, en sesion de esa fecha, ha tenido a bien elejir a V. E. para su Presidente.

Dios guarde a V. E.—R. BARROS LUCC.—*Guillermo Barros.*

Solicitud

Don Jorje Aninat, en representacion de la Sociedad Anónima Trasandino San Martin, pide se le conceda la garantía de cinco por ciento sobre un capital de trescientas mil libras esterlinas, con el objeto de construir una línea férrea entre los lagos Ríñihue, Piriñhuai-co i Lacar.